
Früchte,	  Sonne	  und	  Kaffee	  
	  
Die	   Sonne	   scheint	   wieder	   in	   Bethlehem.	   Nachdem	   seit	   Neujahr	   für	   zwei	   Wochen	  
Deutschland-‐ähnliche	  Klimaverhältnisse	  herrschten,	  hat	  sich	  das	  Wetter	  eines	  besseren	  
besonnen	   und	   strahlt	   nun	   im	   besten	   Nah-‐Ost	   Klischee	   mit	   blauem	   Himmel	   und	  
Sonnenschein.	  Und	  so	  genieße	  ich	  meinen	  allmorgendlichen	  Kaffee	  wieder	  auf	  unserem	  
Dach.	  	  	  
	  
Aber	  Moment,	  ich	  genieße?	  	  
	  
Es	   gehen	   viele	   Ausländer	   ein	   und	   aus	   in	   Beit	   Sahour.	   Manche	   bleiben	   für	   ein	   paar	  
Monate,	  manche	  nur	  für	  eine	  Woche	  oder	  ein	  paar	  Tage	  um	  ihre	  hier	  ansässigen	  Lieben	  
zu	  besuchen.	  So	  auch	  die	  Familie	  einer	  norwegischen	  Freundin,	  bei	  der	  ich	  Weihnachten	  
verbracht	  habe.	  Am	   festlich	  geschmückten	  Tisch	   frage	   ich	   ihren	  Vater	   in	  bester	  Small-‐
talk-‐Manier:	   "Did	   you	   enjoy	   your	   time	  here	   so	   far?"	   	   Er	   schaut	  mich	  verwirrt,	   fast	   ein	  
bisschen	   vorwurfsvoll	   an	   und	   antwortete,	   von	   genießen	   könne	   keine	   Rede	   sein,	   die	  
Situation	  und	  das	  Unrecht	  machen	  den	  Aufenthalt	  schwer	  verdaulich	  -‐	  schließlich	  liegt	  
man	  nicht	  gerade	   in	  Tel	  Aviv	  am	  Strand.	   Im	  nächsten	  Moment	  bereue	   ich	  meine	  naive	  
Frage	  und	  überlege	  wie	  ich	  das	  nur	  vergessen	  konnte.	  	  	  
	  
Am	  ersten	  Weihnachtsfeiertag	  habe	  ich	  ein	  bisschen	  Zeit	  für	  mich	  und	  da	  ich	  mir	  schon	  
lange	  vorgenommen	  habe	  das	  kleine	  Wadi	  zu	  erkunden,	  das	  hinter	  meinem	  Haus	   liegt	  
und	   Bethlehem	   von	   Beit	   Sahour	   trennt,	   mache	   ich	   mich	   auf	   den	   Weg	   durch	  
Nachbarsgärten	  und	  Olivenhaine.	  Einen	  wirklichen	  Pfad	  gibt	  es	  nicht	  und	  die	  sonst	  grau-‐
braunen	   Steinterrassen	   sind	   vom	  winterlichen	   Regen	  mit	   grünem	   Gras	   bedeckt.	   Eine	  
Schafsherde	  macht	  sich	  freudig	  darüber	  her	  und	  als	  ihre	  jugendlichen	  Hirten	  mich	  näher	  
kommen	  sehen,	  sprechen	  sie	  mich	  neugierig	  an.	  Sie	  sind	  die	  erste	  Bekanntschaft	  meines	  
vormittäglichen	  Ausflugs.	  Nur	  wenige	  Minuten	  und	  Schritte	  später	  habe	  ich	  ein	  kleines	  
Mädchen,	  das	  von	  seiner	  Dachterrasse	  nach	  meinem	  Namen	  fragt,	  eine	  sehr	  alte	  winzige	  
Frau,	   die	   mit	   Spazierstock	   den	   Weg	   zu	   ihrem	   Haus	   hochstapft	   und	   eine	   Familie,	   die	  
gerade	   beim	   Picknicken	   ist	   und	  mich	   spontan	   auf	   einen	   Kaffee	   einläd,	   kennengelernt.	  
Während	  der	  Kaffee	  auf	  einem	  kleinen	  Lagerfeuer	  vor	  sich	  hin	  blubbert,	  stellen	  wir	  fest,	  
dass	  wir	  gemeinsame	  Bekannte	  haben	  und	  als	  ich	  mich	  nach	  einer	  Weile	  ganz	  glücklich	  
auf	   den	   Rückweg	  mache	   bekomme	   ich	   noch	   Jidda	   (Oma)	   Hilwe's	   Handynummer	   und	  
eine	  Einladung	  sie	  bald	  besuchen	  zu	  kommen.	  So	  einfach	  geht	  das	  hier.	  	  
	  
Hier,	  in	  Palästina,	  gibt	  es	  wunderbare	  Früchte.	  Sobald	  sich	  weniger	  als	  drei	  verschiedene	  
Obstsorten	   in	   der	   Holzschale	   in	   meiner	   Küche	   befinden	   wird	   es	   Zeit	   meinen	  
Lieblingsgemüsemann	   aufzusuchen.	   Mango,	   Khaki,	   Pomelo,	   Granatäpfel	   und	   Orangen,	  
Kiwis,	  Birnen	  und	  Bananen,	  alles	  ist	  süßer,	  die	  Avocados	  sind	  immer	  reif	  und	  Minze	  und	  
Petersilie	  frisch	  gepflückt.	  	  Jeden	  Morgen	  gönne	  ich	  mir	  eine	  andere	  Fruchtkombination	  
zum	  Frühstück	  mal	  mit	  Nüssen,	  mal	  mit	  Chiliflocken.	  	  
	  
Bei	   gutem	   Wetter	   kann	   ich	   auf	   meinem	   Weg	   zur	   Arbeit	   bis	   zur	   Wüste	   blicken.	   Bei	  
besonders	   gutem	  Wetter	   bis	   nach	   Jordanien	   und	   auf	   dem	  Rückweg,	  wenn	   es	   langsam	  
dunkel	   wird	   erstreckt	   sich	   jeden	   Tag	   ein	   anderer	   unendlicher	   Himmel	   über	  mir,	   von	  
Wolken	  marmoriert	  oder	  der	  untergehenden	  Sonne	  rot	  erleuchtet.	  	  
	  
Am	  Wochenende	  schlendere	  ich	  durch	  die	  Altstadt	  von	  Bethlehem,	  vorbei	  an	  Säcken	  voll	  
bunter	  Gewürze	  und	  Regalen	  voller	  Schokonüssen,	  Datteln	  und	  getrockneten	  Feigen.	  An	  



kleinen	  Ständen	  gibt	  es	  Mais	  oder	  Bohnen,	  die	  man	  scharf	  gewürzt	   im	  Becher	  serviert	  
bekommt.	  Und	  natürlich	  jede	  Menge	  Falafel.	  Fast	  überall	  ist	  es	  okay	  zu	  probieren,	  sogar	  
im	   Feinkostladen	   reicht	  mir	   der	   gleiche	   Verkäufer	   immer	   aufs	   neue	   ein	   Stück	   Halwa,	  
eine	  Süßigkeit	  aus	  gemahlenem	  Sesam,	  zum	  "probieren"	  über	  die	  Theke.	  	  Es	  riecht	  nach	  
frischem	   Brot,	   das	   auf	   gewölbten	   Öfen	   am	   Straßenrand	   gebacken	   wird	   und	   nach	  
gemahlenem	  Kaffee	  mit	  Kardamom.	  	  	  
	  
Ja	   ich	   genieße.	   	   Die	   Besatzung	   ist	   eine	   Seite	   des	   Lebens	   in	   Palästina,	   der	   Konflikt	   der	  
zumindest	  nach	  außen	  hin	  alle	  Schönheit	  überschattet.	  
Trotzdem	  genieße	  ich	  das	  arabische,	  würzige	  Essen.	  Ich	  genieße	  die	  Sonne	  die	  mir	  Ende	  
Januar	   das	   Gefühl	   gibt,	   dass	   es	   Frühling	   wird.	   Ich	   genieße	   es	   durch	   mir	   fremde	  
Landschaften	   zu	   spazieren.	   Ich	   genieße	   es	   Arabisch	   zu	   sprechen	   und	   immer	   neue	  
Menschen	  kennen	  zu	  lernen.	  	  
Besonders	   genieße	   ich	   die	   Gastfreundschaft.	   Ich	   bin	  Ausländerin	   hier	   und	   frage	  mich,	  
woher	   der	   Unterschied	   kommt	   zwischen	   mir,	   die	   hier	   mit	   offenen	   Armen	   überall	  
herzlich	  willkommen	  ist	  und	  einem	  Ausländer	  in	  Deutschland	  der	  mit	  Misstrauen	  beäugt	  	  
und	  von	  dem	  erwartet	  wird,	  dass	  er	  sich	  integriert.	  Kommt	  das	  daher,	  dass	  ich	  freiwillig	  
hier	  bin,	  dass	  ich	  aus	  Deutschland	  komme	  und	  gehen	  kann	  wann	  ich	  will	  -‐	  Im	  Vergleich	  
zum	  Flüchtling,	  der	  gezwungen	  ist	  zu	  fliehen,	  vielleicht	  ein	  Palästinenser,	  der	  aus	  Syrien	  
kommt	  und	  kein	  Land	  hat,	  in	  das	  er	  irgendwann	  zurückkehren	  kann?	  	  
Oder	   liegt	   es	   schlicht	   und	   ergreifend	   an	   der	   Kultur,	   die	   hier	   eben	   anders	   ist,	   als	   in	  
Deutschland	  -‐	  offener,	  warmherziger.	  Aber	  müssen	  wir	  dann	  nicht	  unsere	  Kultur,	  unsere	  
westlichen	  Werte	  hinterfragen?	  
	  
Ich	   für	   meinen	   Teil	   möchte	   versuchen	   eben	   diese	   Gastfreundschaft,	   die	   Freude	   am	  
Teilen	  und	  den	  Umgang	  mit	  Fremden,	  all	  diese	  hier	  selbstverständlichen	  Werte,	  die	  ich	  
neben	   Früchten,	   Sonne	   und	   Kaffee	   so	   sehr	   genieße,	   mit	   zurück	   nach	   Deutschland	   zu	  
bringen.	   Genauso	   wie	   das	  Wissen	   über	   all	   das	   Schöne,	   dass	   viel	   zu	   oft	   übersehen	   zu	  
werden	  droht.	  	  

	  
	  
	  
	  



	  
	  

Das	  Wadi	  hinter	  meinen	  Haus	  und	  Beit	  Sahour	  im	  Schnee	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  	  


